

gards restent fixés sur cette métropole d'où sont partis ses premiers apôtres, et où se retrempe sans cesse sa vaillante et intrépide cohorte de religieux et de missionnaires.

Quand, en 1523, les Français prirent pour la première fois possession du Canada, deux nations principales, les Hurons et les Iroquois, occupaient les rives du Saint-Laurent, et se faisaient entre elles une guerre acharnée. Un des premiers soins des nouveaux occupants fut de doter ces peuples du bienfait de la foi. La mission de la Nouvelle-France commença donc, à vrai dire, au moment même de la domination française.

Tout était à faire sur ce sol sauvage quand ces hardis et intrépides pionniers de l'Évangile y mirent le pied : le pays à connaître, les hommes à civiliser, la foi à établir. Ils ne faillirent pas à leur noble mission. Conquêteurs pacifiques de ces régions nouvelles, ils ne portaient pour arme que la croix, et n'avaient pour soutien que leur zèle avec la grâce de Dieu. Le plus souvent ils sillonnaient seuls, et dans tous les sens, des pays immenses, au milieu des privations, des dangers et des difficultés de toute nature. On peut presque partout